

Actualidad Mundial

Nuevo Contra-almirante de la Flota del Pacífico - Los norteamericanos son la esperanza de Alemania
 Ocupación de Petrogrado por los ingleses - Campaña contra el Gabinete de Lloyd George
 Trotzky pedía una guerra de exterminio - Policías y mineros luchan en los caminos húngaros
 El complicado asunto de D'Annunzio
 Huelga rural en Alemania - Trescientos mil soldados bastan para la defensa de los Estados Unidos

Robert Coontz es nombrado Jefe de operaciones navales

Washington. — Mr. Daniels anunció el nombramiento del Contra-almirante Robert Coontz como Jefe de las operaciones navales que es el puesto más alto de la Marina.

Coontz sustituye al Almirante Benson, que mandaba la flota del Pacífico y renunció.

Alemania espera mucho de los Estados Unidos

Berlín.—Erzberger, Ministro de Finanzas, anunció durante una discusión relativa a la reglamentación de impuestos, que la única esperanza de que Alemania pueda reponerse, está en los planes de una conferencia internacional apoyada por los norteamericanos.

Los socialistas independientes se adhieren decididamente a esta propuesta.

La ciudad de Petrogrado será ocupada por los ingleses

Berlín.—Informes procedentes de Riga, comunicados por los alemanes, dicen que el General Gough del ejército inglés, ha notificado a habitantes de Petrogrado que próximamente esa ciudad sufrirá un ataque de las fuerzas inglesas.

En su proclama, dice el general, que tan pronto como Petrogrado quede libre de la tiranía bolseviki, los aliados le proporcionarán toda clase de provisiones.

Gran actividad política en Inglaterra

Londres.—Es evidente que la actividad política volverá a reanudarse mucho antes de que el Parlamento reanude sus sesiones. El objeto de la campaña es de-

sacreditar a varios miembros del Gobierno de coalición y prepararse para la posibilidad de llevar al Poder a un gabinete formado por líderes del partido laborcista que presidirá Lloyd George.

Por otra parte, circulan rumores de que los comerciantes libres temen que el Gobierno ceda a las demandas de los fabricantes e imponga nuevas prohibiciones con el pretexto de proteger las "industrias principales" y de esta manera, la esperanza de que los precios bajen, quede completamente destruida.

Vaticinio de una guerra sin precedentes

Estokolmo.—Trotzky ha dicho que los bolseviki prosiguen sus anteriores métodos, para combatir sus enemigos: "primero arreglaremos a Denikine, derrotaremos a Kolchak, y enseguida les toca el turno a los polacos, seguirán los rumanos. Les propusimos la paz a todos los estados bálticos, más no podemos tolerar provocaciones de Finlandia, que habrá de garantizar la cesación de sus preparativos de intervención en Rusia, a fin de que ningún soldado rojo cruce

la frontera: si Finlandia prefiere la guerra, nos vemos compelidos a principiar contra ella una guerra de exterminio de un carácter aún desconocido en la Historia".

Declaraciones del general Mc. Andrews

Washington.—El mayor general Mc Andrews, ex jefe del Estado Mayor manifestó al Comité de la guerra, que basta para los Estados Unidos, ejército de 300.000 soldados, contra la opinión del Departamento de la guerra que pidió 509 mil.

Declaró que poniendo en Panamá una división del ejército regular, y otra en Hawaii se puede controlar el Pacífico.

En el evento de una guerra, el Japón haría cuanto estuviera en su alcance para apoderarse de Hawaii y establecer allí el punto apoyo de una línea de protección para sus comunicaciones.

Se paraliza el trabajo en 800 fincas en Alemania

Berlín.—Se han declarado en huelga los trabajadores rurales del distrito de Kenforde, situado en Schleswigg y Holstein: están afectados los trabajos de más de 500 fincas.

Serios disturbios en Hungría

Viena.—En los caminos húngaros ocurren serios disturbios promovidos por los mineros, influenciados por los bolseviki agitadores que decretaron la dictadura del proletariado y el desarme de las pequeñas fuerzas de policía que vigilaban el orden.

Los insubordinados izaron la bandera roja, destruyeron muchas casas y maltrataron a los empleados civiles.

Las autoridades navales norteamericanas esperan las decisiones de Washington para intervenir en Fiume

Londres.—Parece que el Gobierno de Italia, ha insistido en que los aliados envíen tropas a Fiume, para derrocar a D'Annunzio: según las últimas noticias, considerase que las autoridades navales norteamericanas de Londres, que tienen el control de las operaciones del mar Adriático, declinaron toda intervención o apoyo, mientras estén pendientes las decisiones de Washington o de la Conferencia de la Paz.

VIRO -

¿QUE ES EL "VIRO-CACAO"?

VIROCACAO es un alimento tónico, delicioso y nutritivo, compuesto de huevos, malta, leche, cacao y otros ingredientes más, tales como Lecitina y Fosfatos, reconocidos por sus señaladas propiedades alimenticias para el sistema nervioso y como agentes aceleradores de las funciones cerebrales.



CACAO

Es el Mejor Reconstituyente

Para los jóvenes de constitución delicada y de disposición anémica, causada por un crecimiento rápido, el VIROCACAO es el único que recetan los más famosos médicos. Para las madres durante el embarazo y el periodo de la lactancia, el VIROCACAO es un gran auxiliar. A los hombres de profesión y de negocios les fortalece el cerebro.

De venta en las principales Boticas y en todas las Cantinas de Lujo

MORA & Cía. Agentes y Distribuidores Generales para Costa Rica
AVENIDA CENTRAL, FRENTE AL PALACIO NACIONAL, SAN JOSÉ

LOS FOSFOROS DEL GOBIERNO

Al fin se efectuó el Remate

Como en números anteriores dijimos, los fósforos que el Gobierno tenía en la Aduana no pudieron ser rematados el día señalado al efecto, porque la base de precio era excesiva. Sean ₡ 100. Ya sabíamos que al Erario Público le salían costando ₡ 97, habiendo sido calculada la factura a un cambio elevado; pero naturalmente, el descenso de los cambios, que afecta necesariamente la mercadería de

todo el comercio, tenía que depreciar también la del Gobierno por el gran retardo con que resolvió poner sus fósforos a la venta. Desde luego, aquella base era insensata y hasta parecía obstruccionista.

Los comerciantes favorecidos con el remate, fueron los señores Eduardo Castro, Vicente González Aniceto Molina y J. Vargas V., quienes pagaron ₡ 85

por caja y se comprometieron a detallar el artículo a dos cajetillas por quince céntimos. Ya lo sabe, pues, el público consumidor, y agradézcalo al retintín de los periódicos independientes, a los cuales mil otras cosas más habrá de agradecer en el futuro. ¿Qué se irá a hacer con los otros fósforos de varios comerciantes que también están detenidos en Aduana?

BAILE DEL NACIONAL

Gran Surtido de Zapatillas de Baile para CABALLEROS'Hechas a la Medida

TELÉFONO 403

SAUMA E HIJOS

APARTADO 134

De la Noche del Sábado El Gral. Estrada pronunció el bello discurso que reproducimos

En los lujosos comedores del Hotel Europa se llevó a cabo la noche del sábado recién pasado, una manifestación de simpatía y admiración al rededor de la figura del joven general nicaragüense Alfonso Estrada, cuyas legítimas ejecutorias en la campaña revolucionaria que echó por tierra el régimen de los Tinoco, lo hacen acreedor a un puesto de predilección en el afecto de los costarricenses.

A esta hermosa y culta nota de sociedad ofrecida al General Estrada fueron especialmente invitados el General Segundo Chamorro y el Director de "El Hombre Libre", don Gabry Rivas, sentándose a la mesa, además de los mencionados, los caballeros don Gregorio Martín, Encargado de Negocios de El Salvador, don José Luján, Gobernador de San José, don Víctor Guardia, don Alfredo Quirós, don Manuel Luján, don Francisco Campabadal, don Ramón Rojas Corrales, Lic. Rafael Herrera J., don Miguel Giustiniani, don Francisco Echverría, don Eduardo Rodríguez, don Rafael Huete, don Luis Martínez, don Wale Field, don Otilio Ulate, don Carlos Orozco y don Santiago Chamberlain.

Los discursos

Tras las alegres horas pasadas, después de servidos succulentos platos y licores exquisitos, entre el rumor de cordialidad de aquella reunión francamente fraternal; cuando los corazones todos rebozaban alegría y la hora última había encendido todos los entusiasmos, llegó el champaña ceremonial para abrir al brindis la ocasión de testificar al obsequiado el sentimiento de simpatía y de gratitud que para él siente la sociedad de Costa Rica.

Fue el verbo elegante y culto de Otilio Ulate el que llevó la voz oficial de los obsequiantes; su discurso real y sincero, armonioso y correcto, despertó el aplauso de todos y puso en la orquesta el motivo del Himno Nacional de Nicaragua que fue escuchado con recogimiento respetuoso; después se dejó oír la palabra del obsequiado General Alfonso Estrada, cuyo discurso cerramos estas breves líneas de crónica.

Había luego el Director de "El Hombre Libre", señor Rivas, tan identificado con la causa nacional de este país, desde el primer momento en que cayeron derribadas las instituciones costarricenses a los golpes arteros de un cuartelazo. El señor Rivas hizo presente el testimonio de su adhesión a la causa de Costa Rica, credenciales que conquistara durante todo el período de los treinta meses, desde las columnas de "El Herald" que entonces dirigía en Nicaragua.

Siguieron en el uso de la palabra don Gregorio Martín, quien hizo un recuento de la participación de El Salvador en pro de la restauración de Costa Rica; don Víctor Guardia, Rojas Corrales, exaltando la voz de todos los oradores la fraternidad centroamericana, los vínculos que han nacido entre Costa Rica y Nicaragua, por causas de la jornada libertadora, evocando las nobles figuras de Alfredo Volio y del Dr. Giustiniani, de don Julio Acosta, de García Flamenco y de Fernández Güell. La orquesta dejó oír los Himnos de Costa Rica y El Salvador; y entre aquella profusión de luz, de champaña, de música y de flores, se puso de relieve el abrazo fuerte e indisoluble que ha sellado la amistad y el común sentir de los pueblos centroamericanos.

El señor Martín levantó por último su copa y propuso que todas las flores que adornaban la mesa fueran enviadas a la señora esposa de don Gabry Rivas. Se fué aquel mensaje fragante hacia su destino, acompañada de la siguiente inscripción:

"Estas flores—señora—cuyo aroma es mi más exquisito anhelo que la hermana tierra de Nicaragua nos envíe con la presencia de sus damas

gentiles, son un homenaje de admiración que a Ud, ofrecen los camaradas de Gabry".

Se fan las doce de la noche cuando con las últimas notas de la orquesta, hábilmente dirigida, la caravana de la alegría trebolaba a los vientos del entusiasmo la bandera de la fraternidad.

He aquí la palabra de agradecimiento del General Alfonso Estrada:

Si no hubiera sido—señores—suficiente recompensa a mi desinteresada participación en las luchas por la libertad de Costa Rica, el hecho de haber visto a esta querida tierra de Centro América libre de las cadenas que en mala hora oprimieran sus instituciones; esta manifestación de simpatía que de modo tan sincero como espontáneo se me ofrece significaría para mí la plena confirmación de que desde hace tiempo figuro como hermano de los buenos hijos de Costa Rica, de que mis luchas en beneficio de una causa pobilsima me han conquistado credencial de afecto en el corazón de esta florida juventud costarricense, a cuyo esfuerzo y virilidad tesoneros se debe en mucho que haya rodado en el abismo la siniestra figura de los déspotas.

No creáis—señores—que los nicaragüenses que tomanos parte en vuestras jornadas; hemos venido a crear un compromiso de gratitud para esta tierra; no: soy e considero a la vuestra una como prolongación de mi ser nativo, ligados como estamos por vínculos sagrados de idioma, de geografía de religión y de origen, de común historia y de sentimientos iguales, sabemos de sobra que hemos sido nosotros los que teníamos con Costa Rica ese compromiso de gratitud: en épocas dolorosas para mi Patria, cuando furiosos aquilones conmovían los cimientos de un joven democracia, cuando la ira ha violenta de la tem. estad arrajó de su seno a los que no trascaron con la tiranía, Costa Rica fué una tierra generosa, fué una segunda madre patria para los peregrinos; y muchos de aquellos emigrados, entre ellos el noble varón que en vida se llamó Alejandro Chamorro, se durmieron en la muerte bajo el amparo de estos cielos que supieron amarlos. Así los cielos de mi Patria cobijan con amor los restos de aquel malogrado don Alfredo Volio, alma y cerebro apostólicos, encañados del más alto patriotismo, caminante en las jornadas por la libertad de la Patria, que en hora despiadada se durmió para siempre, amortajado por la veneración de Nicaragua entera. Perdonadme—señores—que haya evocado el recuerdo triste de aquel noble hijo de Costa Rica cuyas manos tuvieron la gloria de haber sembrado la semilla de redención que luego floreció ubérrima sobre los surcos de la conciencia nacional. Perdonad, me repito, este doloroso paréntesis que sólo ha venido a mí para testificaros mi devoción por aquella figura desaparecida y para poner de manifiesto que nosotros hemos pagado una deuda enorme, contraída con este puño hermano y que el destino mismo quiso, del mismo modo que abrió en Costa Rica una tumba para uno de los más grandes hombres de Nicaragua, abrir otra en Nicaragua para uno de los más nobles hijos de esta tierra, como para que las lágrimas de ambos pueblos se confundieran y sellaran al pacto de afecto, de gratitud y de fraternidad que ahora está ligándolos en indisoluble lazo.

Permitidme que una vez más recuerde aquellas jornadas del patriotismo que veía con dolor cómo iba desmoronándose en el crimen la suerte de este bello pedazo centroamericano. Permitidme que levante ante vosotros, tal como si evantara la bandera que en aquellos días se desplegó en los campos de la lucha, los nombres de los Acosta, de los Volio, los Castro Quesada, los Alvarez Hurtado

Sección Económica de Avisos
— TALIFA —
Cuatro líneas: 50 céntimos por inserción; minimum, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

Se desea vender O CAMBIAR por otra más céntrica una hermosa propiedad en la calle de la Sabana. Informará doña Carmen Fernández v. de Vargas.

SE VENDE finca entera o en partes, con agua en todo el terreno, de 135 manzanas, potrero, agricultura y montaña con mucha madera, tiene casa, cercada de alambre, muy buena para lechería, tiene un kilómetro frente el camino de Sarapiquí, que queda al Este, llueve diario en verano, situada al Norte de la Concordia, barrio de la Concepción de Alajuela, dista de aquí 2 horas.—Dirigirse en esta ciudad a Ezequiel Solano.

Casa en alquiler Para familia extranjera se necesita una casa buena, contra tempores, si es posible amueblada.

Tabla y TABLILLA de madera blanca, para forro, vende a precios muy bajos la Compañía Industrial EL LABERINTO.

Ofrecemos Semilla de zacate de guinea fresca garantizada. — W. SETINVORTH & Hno.

Leonidas Carranza Ingeniero Topógrafo al servicio del público.

GABRIEL VARGAS
Tiene siempre en existencia en su Almacén suela de superior calidad, cueros para calzado cortados en su Tenería de Guadalupe, y todos los materiales concernientes al ramo de Zapatería, de las mejores marcas Café molido, Jabón y otros artículos a precios bajos.

y demás paladines de la protesta costarricense; y regocijaoos conmigo ante la figura del Dr. Antonio Giustiniani, corazón francés que ha sabido palpar con todas vuestras desgracias, que supo hacer suya la causa de Costa Rica, que lu há a brazo partido, poniendo su posición económica, sus prestigios de caballero sin tacha, sus midisiguas y sus ejecutorias de honradez, al servicio de la causa de esta su querida Costa Rica. En los anales de la revolución ninguna más alta ni más altiva que la figura de este indomable espíritu con vertido en acción y cerebro para dar vida y aliento dirección y empuje al ejército demoleedor de la tenebrosa tiranía. Nosotros allá en los vivagues de la guerra; él en los aprestos de la jornada, vuestras maestras y niños de escuela encendiendo el patriotismo en el corazón del pueblo, vosotros alimentando la esperanza de redención y el dedo de Dios condenando las furias de los déspotas, fueron los que prestaren fuerzas a la Patria para arrojar de su seno a los verdugos de la libertad, del honor y del derecho.

Vais a levantar conmigo—señores—vuestra copa. Han pasado ya las horas de la angustia y tras los nubarrones que pesaron sobre la suerte de este suelo, un sol de libertad ilumina los horizontes todos. Con la aurora que se inicia ha aparecido la figura de un repúblico, como un símbolo de reconciliación y de honor; y sobre las tempestades de ayer la mano pacificadora de don Francisco Aguilar Barquero se tiende amorosa sobre las conciencias, prometedora de días de prosperidad y de progreso. La revolución ha triunfado; los pueblos se congregan en torno de la bandera que encarna la personalidad de Julio Acosta; el cutillo de ayer ha pasado a ser el predilecto del corazón nacional de esta tierra que tanto espera del que supo hacer suya la protesta costarricense. Vais a levantar conmigo vuestra copa—señores; por vosotros, por Costa Rica y Nicaragua, por esta conjunción espiritual de ambos pueblos, por la sangre que nicaragienses y costarricenses derramaron para sellar la fraternidad y el amor que los ha unido en el presente y los unirá en el porvenir.

Salud, señores.

Una hidalga declaración que honra a quién la da y a quién la recibe

San José, Nov. 18 de 1919.
Señor don José María Zeledón.
E. V.

Mi estimado amigo:

Me refiero a su carta abierta del día 16 de los corrientes, en la que usted me pide que rememore las circunstancias que rodearon su nombramiento de Administrador de un grupo de fincas pertenecientes a la Liquidación de bienes del fallido Banco Comercial. Nada más fácil ni más halagüeño para un amigo suyo—y amigo también de la verdad—que traer a cuento esa breve actuación en la que usted asumió un papel tan decoroso.

Por ahí de mediados del año de 1917, se aprestaba usted a dejar este país, en busca de mejores ambientes, después de la primera añagaza del régimen aquel....

En esto se llegó a mí el Lic. don Alejandro Alvarado Quirós muy apesado de que usted nos dejara, y me propuso que le ofreciéramos un puesto en la Liquidación, mientras usted podía desplegar sus talentos y actividades en terrenos más propicios. Se cuidó mucho el Licenciado Alvarado de advertirme,—lo que yo entendía de contado,—que usted habría de resistirse, con toda esa crudeza que le es propia, a la menor conformidad con cualquiera situación que tuviese el más ligero sabor de empleo gubernativo. A la sazón buscaba yo una persona que se hiciera cargo del manejo de las fincas de la Qulebra situadas en la región atlántica; y me vino de perlas la insinuación de un nombre como el suyo, tan cargado de seguridades en lo de competencia y probidad.

No voy a callar ni aquella su brusca salida de tono, cuando le propuse la cosa: "Jamás, si con esto se trata de asegurar mi silencio". Hube de recordar a usted que yo no era hombre para

esa clase de tráficos, advirtiéndole también que usted debería su nombramiento a mí solo, que la Liquidación no dependía de la Administración Pública y que del punto de su designación yo haría una cuestión de confianza. Como eso no bastaba y usted pusiera la condición expresa de que no reataba al empleo su libertad de decir mal del Gobierno, yo le dije más o menos esto: hable usted y escriba cuanto a bien tenga, que el día que por esos motivos tuviera que alejarse de la Liquidación, no se iría usted sin que yo le siguiera en el mismo acto.

Por tres veces me dijo después el Ministro de la Guerra, que usted agitaba la opinión contra el Gobierno en Siquirres y otros puntos de la línea; y por tres veces le dije que la Liquidación nada tenía que hacer en el asunto, que no fuera mostrarse cada vez más satisfecha de sus acuciosos servicios. Y en fin de cuentas usted no cayó sino de resultados de la venta de las fincas que manejaba. No hay en esto un alarde: es notorio que a pesar de su natural levantisco e intolerante, el Ministro Tinoco me sobrellevó en más de un capítulo, hasta que le pareció demasiado.

Es verdad que el acuerdo de su nombramiento aparece firmado por el señor Ministro de Hacienda, por el Director del Banco Mercantil y por mí, que componíamos el Comité Liquidador, según reza el Libro de Actas respectivo; pero usted se imaginó siempre que el todo era obra mía, porque así se lo hice creer para no despertar sus vacilaciones. Por otra parte, yo fui en realidad el empeñoso, como que en ello iba sólo de mi responsabilidad, y porque me convenía el respaldo de un hombre amargo.

Sigo creyendo y jurando que usted no sirvió a los Tinoco, o no sé lo que me digo.

Suyo afectísimo,
V. GUARDIA Q.

Lea, que le conviene
Se compran cadenas de oro y platino, y todo lo que contenga platino. También compro dentaduras de pasta quebradas y sanas. Se va a domicilio.
Pregunten por PERALES, en el Hotel España.

Simpática Fiesta
El viernes próximo, 21 del actual, la Escuela Superior de Niñas n.º 5, dirigida por doña María Julia C. de Salas dará una función infantil en el Teatro América a beneficio de las niñas pobres de la Escuela, rigiéndose por el el siguiente
PROGRAMA
Obertura por la orquesta
1—Discurso por el Doctor María-Figueres.
2—La Música, Canto. Cuadro plástico.
3—El Cisne, Canto.
4—Baile. Las Estaciones.
Intermedio de 10 minutos
5—Orquesta.
6—Canto al Trabajo. Cuadro de costumbres.
7—El Punto. Baile nacional.
8—Fabiola. Drama.
Muy laudable es el fin de esta simpática fiesta y por ella felicitamos muy cordialmente a la señora Directora del plantel.
LA COLOMBIANA
Teléfono 699 — SAN JOSE — Apartado 751
Se trasladará al lado Sur del SIGLO NUEVO, frente a la Botica Americana

Sección del Partido Constitucional

Manifiesto del Candidato Sr. Acosta a los ciudadanos afiliados al Partido Constitucional

El Partido Constitucional

Desde el punto en que vuestra simpatía benevolente cifró en mí sus esperanzas de gobierno y me confió la causa de vuestros nobles anhelos y aspiraciones, me juzgué más que nunca obligado a la fiel observancia de los preceptos de la democracia, tanto porque así correspondo de la mejor manera a la confianza que en mí depositáis, como porque estimo muy urgente la necesidad que el espíritu público experimenta—tras el pavoroso eclipse de las instituciones republicanas y para restañar sus hondas heridas,—de un ambiente sano y saturado de fuerzas reparadoras. Las huellas de la ominosa tiranía aún están muy frescas y pudiera suceder que ellas se hubiesen impregnado también en las costumbres y en el ánimo de muchos ciudadanos; y ante semejante amago considero que no hay un deber social más alto que el actual deber en que todos estamos, de desterrar de Costa Rica, para ejemplo elocuente de nuestras virtudes cívicas, las trazas y contaminaciones de la funesta herencia política.

Solicitado por esos propósitos, pensé que el Partido Constitucional debía desarrollar, en lo referente a la elección de diputados, un programa de votación inspirado de un modo exclusivo en el severo acatamiento a la voluntad de los pueblos, siempre que esa voluntad se manifestara inequívoca y se ajustase a la importancia y eficiencia de los diversos núcleos electorales, de manera tal que cada grupo viese recaer en sus elegidos las designaciones a que le diera derecho su contingente numérico.

Pero he aquí que una dilatada experiencia ha venido a demostrar la impracticabilidad de ese plan de elección que estaba llamado a realizar la fórmula ideal del gobierno representativo. Bien sea porque entre nosotros no existe el mecanismo de las circunscripciones electorales,—sino más bien el método de absorción provincial, que es una inveterada y odiosa corruptela,—bien sea por nuestra falta de rituales y disciplina en ejercicio de los atributos cívicos, es lo cierto que todos hemos asistido al fracaso de los varios ensayos que se dirijían a la unificación de pareceres que en cada pueblo debía preceder al acto de sus proposiciones. El Partido Constitucional no ha logrado escuchar al respecto la voz uniforme de las Provincias, ni siquiera de los Cantones, a efecto de obedecer ciegamente a esa voz. Las rencillas locales, que de antaño hierven en pueblos y ciudades, y en aras de las cuales sacrificamos desgraciadamente los grandes intereses nacionales, han sido el mayor escollo con que han tropezado los saludables afanes del Partido Constitucional, amén de ciertas prevenciones e intranquilidades del momento, las cuales también constituyen un obstáculo insuperable a la buena armonía que debe reinar en los rangos de toda agrupación política.

Alejados de este modo muchos pueblos de la República, por determinación propia o por insinuación a prescindir, en la elección

de vista en que yo me había colocado, no vacilé sin embargo en conformarme hasta con sus tendencias cismáticas, encaminadas a prescindir, en la elección de diputados, de la ingerencia y hasta del consejo de los Directores del Partido; y deseaba pliegarme, aceptando esos movimientos separatistas con todos sus trastornos y con el consiguiente relajamiento de mi autoridad moral, porque creo que siempre la mejor norma electoral habrá de ser aquella que mejor responda, dentro de cualquier sistema, a la más libre expresión de la voluntad nacional.

Mas otra vez los hechos, con su irrefragable elocuencia, han venido a demostrar que las mejores miras de doctrina no siempre encuentran un ambiente propicio, ni moldes de aplicación que pudieran servirles de exponente. Tantas y tan encontradas y extremistas han sido las pretensiones de los diversos bandos locales, que esa multiplicidad ha provocado por sí misma, cierta reacción de disgusto en el ánimo de muchos pueblos, en donde ella no ha hecho hasta la vez otra cosa que crear el desconcierto y reavivar la intriga y las recíprocas animosidades.

Ahora bien, el Partido Constitucional no puede considerar sin pena e inquietud ese estado de cosas que pone en peligro inmediato la más legítima de sus conquistas: la tranquilidad pública. Todos sus afiliados hemos combatido por el reinado de esa tranquilidad y debemos sustentarla y mantenerla a través de todas las vicisitudes, porque ella encarna el supremo interés social, al cual deben permanecer subordinados los pasajeros intereses de la política militante.

Debemos asimismo alejar nuestro Partido, para que realmente simbolice nuestras ansias de depuración y reconstrucción, del triste escándalo de las querrelas intestinas.

Por estas razones, que han llegado a adueñarse de mi espíritu y de mi conciencia, he resuelto separarme de los primitivos propósitos ya expuestos. Repito que no deseaba terciar en la elección de diputados ni siquiera en la forma acostumbrada de recomendaciones al Partido, por mucho que ese arbitrio estuviese ya consagrado y legitimado, a fuer de uso perpetuo. Pero aún cuando esta costumbre no se conformara en un todo con las exigencias de escuela del ideal republicano, hoy me creo en el deber de allanarme a ella, por cuanto estoy palpando la necesidad de su aplicación como único medio de conjurar el gravísimo mal del desbarajuste y la anarquía, que parece amenazarnos en el seno del Partido Constitucional, y lo que es mucho peor, en el seno mismo de la República.

No he querido compartir con los otros Jefes del Partido los resentimientos y censuras que esta determinación pudiera provocar: los arrostré de preferencia, así porque soy el más obligado a hacerlo, como por que tal vez ninguno se halla tan poseído co-

mo yo de la perentoria necesidad de este expediente.

Con ello, por otra parte, no se adulterarán lo más mínimo la voluntad popular en sus tendencias sustanciales. Se trata tan solo de encausarla y ordenarla, para que en el momento de su expresión no se la encuentre dispersa, desorientada o talvez desbordada, y para que no venga a servir más intereses que los suyos propios.

Al formular sus listas de candidatos, el Partido Constitucional no tendrá otra inspiración que no sea la del más profundo respeto por la voluntad de todos y cada uno de los grupos electorales, pesando sus contingentes, con sultando todas las tendencias, armonizando en lo posible todos los intereses y procurando satisfacer las mayores aspiraciones, así como las más legítimas.

No tengo ningún empeño personal en traer amigos a la Cámara. Nadie se llame a engaño ni me juzge bien o mal por el hecho de que su nombre figure en las listas del Partido. No dispensaré nunca favores con mengua de los principios y de mis propias convicciones. Las personas cuyos nombres aparezcan en esas listas no deberán su postulación sino a la segura creencia de que son los predilectos de la opinión general. Al pueblo deben el favor de haber sido escogidos, no a mí que no me siento ni en el deseo, ni con el derecho a desempeñar en este asunto otro papel que el de intérprete sincero y obediente de la voluntad de ese pueblo.

Espero que vosotros, los ciudadanos afiliados al Partido Constitucional, os penetréis de las graves preocupaciones que me mueven en este momento difícil de nuestra evolución política, a asumir, bien que a despecho de mis propias inclinaciones, toda la autoridad moral con que me inviste vuestro favor y vuestra confianza, para rogaros que os acomodéis todos a la unificación que propongo, olvidando reparos y deponiendo toda diferencia en favor del prestigio de la causa y de los sagrados intereses de la Patria.

Os exhorto solemnemente a mostrarnos como debéis ser, para la gloria y bienestar de Costa Rica: todos buenos patriotas, todos buenos hermanos.

JULIO ACOSTA

San José, Nov. 15 de 1919.

Adhesiones de San Sebastián

Los abajo firmados, mayores y vecinos de San Sebastián, por la presente hacemos constar que por nuestra espontánea voluntad y en vista de que don Julio Acosta García, candidato a la Presidencia de la República encarna las aspiraciones de libertad y progreso para Costa Rica, nos adherimos al Partido Constitucional que es el mismo del cual es Candidato el señor Acosta García.

Pedro Fallas Camacho.—Espíritu Santo Fallas Quesada.—Célimo Fallas Quesada.—Porfirio Fallas Quesada.

Después de la natural e incontenible explosión de las grandes presiones a las que estaba sometida la Patria por la monstruosa tiranía que todos vimos hundirse en la noche de su expiación, con la seriedad y con la serenidad necesarias del tiempo actual, iniciamos en esta sección una serie de exposiciones que doctrinarias y pertinentes, aunque abreviadas, sirvan acaso de estímulo al convencimiento que nos anima y conforta, de que el cercano ejercicio de nuestras votaciones en las urnas del sufragio, venga en su forma pura, a garantizar el preciado derecho de la soberanía de Costa Rica.

El Partido Constitucional dentro de su magna labor a plena luz, no desea distraer sus nobles empeños de reconstrucción para la Patria toda, no desea por razones de alto civismo declaramos, romper muchas lanzas en la refutación especial de cargos más o menos circunstanciales extendidos contra el Partido, por alarmistas anónimos o encubiertos, y quienes con marcadas suspicacias ejercitan palabreos de prensa, para la fácil excitación.

El país entero palpa y conoce por la clara y expresa orientación del Partido, que no se trata en esta jornada cívica de gobiernos de círculo, puesto que se lucha precisamente con el alto empeño de tener la más amplia representación nacional en la Cámara Legislativa y en los otros Poderes del Estado, y que se trata de una reconstrucción nacional, en todas

las esferas posibles de la vida republicana, con todos los elementos sanos e idóneos que aporten su concurso patriótico para esta magna labor emprendida en el sentido que dejamos trazado.

Por la misma doctrina enunciada de una reconstrucción nacional, doctrina indispensable e ineludible a raíz de un cataclismo administrativo de tantos desastres como el pasado, no es posible prescindir de la sanción para los hechos que bajo el peso de la conciencia pública están reclamando el anatema y la execración.

Enemiga gratuita del país, en tesis general, sería una masa de obstrucción que por innoble empecinamiento se encogiera de hombros ante la imperiosa interrogación de ese movimiento tan trascendental y decisivo en la vida de las naciones, como al que nos referimos.

Empero, nos consta que no existe apatía en esta tierra de patrióticas vibraciones y el país entero, de polo a polo digamos, ha respondido y responde a la clarinada de los patriotas quienes fomentan y mantienen el fuego sacro de esta gran cruzada por la reconstrucción nacional de la Patria en ruinas, y por la santa y legítima Libertad, que como el Sol, a todos alumbra y a todos garantiza en el puro ejercicio de los deberes y de los derechos, aquellos ineludibles y estos invulnerables.

PANGLÓS

Más adhesiones del Cantón de Tarrazú

Jesús Mora, Ceestino Mora, Bernardo Esquivel, José Flores, José Navarro, José M. Valverde, Julián Rivera, Emilio Barbosa, Ramón Mora, Manuel Mora, Luis Mora, José Mora, Rogelio Arroyo, Pablo Marín, Juan Granados Gregorio Navarro, Faustino Navarro, Moisés Vargas, Vidal Navarro, Milaquis Solís, Juan Zúñiga, Ronuño Bolaños, Andrés Navarro, Isidro Rodríguez, Enrique Mora, Herminio Valverde, Romualdo Vargas, Benjamín Monge, Vidal Vargas, Laudencio Rivera, León Zúñiga, Aurelio Barbosa, Rubén Vega, Abelardo Madrigal, Julio Madrigal, Julio Céspedes, Benjamín Monge, Ramón Zúñiga, Joaquín Quirós, Jesús Umaña, Rafael González, Manuel Mora, Aureliano Mora, Juan P. Zúñiga, Lino Venegas, Aselmo Ureña, Jaime Zúñiga, Simplicio Navarro, Valerio Vargas, José M. Zúñiga, Germán Mora, Abel Alvarado, Esteban Mora, Marcial Padilla, Alejandro Picado, Jenaro Fallas, Juan Castillo, Salatiel Castillo, Isaías Madrigal, José M. Mora, Miguel Hernández, Enrique Garro.

Luis Mora M., Roberto Hernández, Urbino Rojas, Rumualdo Barrantes, José Calderón, Jesús Fallas, Pastor Cascante, Luis Mejía, Antonio Núñez, Juan Núñez, Manuel Muñoz, Erasmo Núñez, Marcos Núñez, Ismael Vargas, Manuel Castillo, Francisco Castillo, Rafael Castillo, Rafael Siles, Toribio Padilla, Juan Zúñiga Ch., Marcial Padilla, Carlos Zeledón, Benjamín Muñoz, José Camacho, Noé Morales, Elequín Morales, Salvador Vindas, Javier Morales, Jesús Vindas, Ramón Ramírez, Pedro Ureña, Luis Quirós, Víctor Barboza, Santiago Barboza, Florentino Barboza, Darío Barboza, Pío Barboza, Miguel Torres, Eduardo Esquivel, Gil Mora, Cristóbal Altamirano, Jenaro Mora, José Picado, Marcos Monge, Isaías Barrantes h., Marciano Barrantes, Patrocinio Blanco, Nicasio Jiménez, Dolores Quirós,

Maclovio Porras, Dolores Gamboa Angel Sánchez, Venancio Hernández, Santiago Hernández, Aniceto Navarro, Federico Navarro, Olegario Montero, Jesús Montero, José Montero, Miguel Montero, Máximo Montero, Moisés Vargas, Manuel Herrera, Matías Parra, Eliseo Venegas, José Venegas, Pedro Arias, Eliseo Arias, José Robles, Octavio Robles, Enrique Robles, Ezequiel Mora, Marcos Méndez, Frutos Méndez, Evaristo Fonseca, Jesús Vargas, Juan Abarca, Ibo Zeledón, Manuel Villarreal, Juan R. Umaña, Jovino Vargas, Aquilino Vega, Camilo Mora, Manuel Abarca, Everardo Zúñiga, Saúl Mora, Ramón Umaña, Marcos Umaña, José M. Siles, José de J. Méndez, José Jiménez, Toribio Padilla, Andrés Alcázar, Juan Agüero, Ramón Alvarado, Jesús Zúñiga, Abel Fonseca, Tobías Navarro, Belarmino Navarro, Rosario Navarro, Ramón Navarro, Pastor Navarro, José T. Navarro, Sebastián Navarro, José M. Navarro, Rafael Navarro, Gabriel Ureña, Marcos Ureña, Jesús Picado, Ramón Picado, Manuel Madrigal, Manuel Fernández, Carlos Fernández, José Ignacio Méndez, Trinidad Méndez, Juan Méndez, Juan J. Méndez, Rosendo Fallas, Paulino Hidalgo, Gil Montero, Enrique Montero, Vicente Porras, Otoniel Bermúdez, Santiago Bermúdez, Felipe Alvarado, Filiberto Jiménez, Juan Sánchez, Simón Sánchez, Teodoro Abarca, Aquileo Abarca, Jesús Abarca, Antonio Quisada, Francisco Solís, Rosendo Fallas, José Rodríguez, Dolores Mora, Eloy Fallas, Fabián Porras, Ignacio Quirós, Fabián Quirós, Leoncio Porras, Eugenio Porras, Rafael Picado, Juan M. Godínez, Antonio Rojas, José Rodríguez, Jesús Solís, Ignacio Campos, Manuel Godínez, Joaquín Mata, Ezequías Mata, Próspero Solís, Ramón Arguedas, Custodio Arguedas, Marcos Arguedas.

(Continúa)

Llamamiento

Las Colonias Escolares de Vacaciones

Política fecunda no es la que se hace arreglando multitudines con frases sonoras pero huecas las mas de las veces.

Política fecunda, de acción, se lleva a cabo procurando el mejoramiento físico y moral de los individuos.

Por eso insistimos en nuestro llamamiento a todos los costarricenses de buena voluntad que deseen cooperar en el bien de su tierra.

Se presenta a ellos una hermosa oportunidad con esto de las Colonias Escolares de Vacaciones.

Tal iniciativa que para nosotros es una novedad, es ya algo familiar en Europa, Estados Unidos y algunos países de la América del Sur.

A estas colonias concurrirán este año cincuenta niños solamente, los casos más apremiantes de debilidad física de las escuelas primarias de San José. Quizá el gasto ascienda a \$ 10,000.00. Pero acaso la salud de estas cincuentavidas no vale millones de ellos? Cada una de estas vidas no es algo más precioso que el montón de monedas de millonario?

Cuánto dinero permanece quieto, indiférente, inútil en la fría obscuridad en que lo guarda el egoísmo humano, mientras miles de existencias se agitan entre el dolor de la miseria!

Ayudad costarricenses todos. Pensad que con un pequeño esfuerzo vuestro, daréis salud a un grupo de niños enfermizos, de vuestro país.

Ayudad todos, ricos y pobres; los unos con sus bloques de piedra, los otros con su granito de arena, que piedra y arena se necesitan para cimentar bien esta Patria nuestra.

Procurar la salud de los niños de Costa Rica es hacer política sana y noble.

Presentamos a continuación un plan y la lista de lo más indispensable para el establecimiento de las Colonias Escolares de Vacaciones, elaborados por la señorita Ester Mezerville. Leed esto con cuidado y veréis que hay mil formas de ayudar.

A quienes pudiera parecer excesiva esta suma de \$ 10,000.00 se les advierte que aquí van incluidos los gastos de instalación los cuales no habrá que hacer en los años venideros.

1.º—CASA GENERAL

DORMITORIO

Perchas, 2 mesas, 2 sillas, 2 espejos, estantes para guardar ropas.

ENSERES PARA CADA ALUMNO

1 tijereta, 1 esterón o colchón, 1 jabonera, 1 jabón, 1 peine, 1 cepillo uñas, un cepillo dientes, 1 cepillo calzado, betún, 2 paños de mano.

Si no hubiere comodidad para el aseo de la mañana, un pichel y una palangana.

En caso de no haber luz eléctrica, 6 candeleros.

COMISIÓN

Raúl Cordero, Director de la Escuela de Tierra Blanca.—Mercedes Alvarado, en Cartago.—Evangeline Quesada, M.ª Isabel Carvajal, Lilia González.

COMEDOR

2 mesas grandes, 2 bancas largas, 2 carpetas, 2 estantes.

2.º—LOZA PARA CADA ALUMNO

1 plato extendido, 1 plato sopero, 1 cucharita, 1 cucharita, 1 tenedor, 1 cuchillo, 1 jarro, 2 servilletas.—4 saleros, 2 picheros para el agua, 1 sopera, 4 fuentes, 2 platos hondos, 2 cucharones, 2 azucareras, 1 docena de vasos.

COMISIÓN

Anita Tristán, Adela Fernández, Ada Gil.

COCINA

1 plantilla, 4 ollas grandes, 4 cazuelas, 1 comal, 2 sartenes, 2 chorreadores de café, 1 tabla para el dulce, 2 cuchillos; uno grande y uno pequeño, 4 cucharas grandes, 1 pascón, 1 molinillo, 1 para chocolate, 6 platos, 1 olla pequeña, 1 olla de hierro, 1 docena de limpienes, 1 caja de jabón, 1 moladero, 1 mesa, 1 armario, 2 huacales, 1 caja candelas, fósforos, 1 máquina de moler maíz, 1 máquina de moler café.

La misma comisión anterior.

UTILES PARA EL ASEO

2 escobas, 2 palos de limpiar pisos, trapos para limpiar pisos, 2 baldes, 2 tinajas, 1

escoba para cocina, 4 canastas ordinarias, 1 canasta con tapa.

COMISIÓN

Alicia Quintana, Lilia Ulloa, María Arrea.

3.º—VESTUARIO

VARONES

Camisas de dormir, camisetitas, vestidos. Si el alumno es calzado 1 par zapatos, 2 pares medias; 2 delantales, 4 pañuelos, 1 abrigo, 1 sombrero, 1 saco para ropa sucia.

NIÑAS

2 camisas de dormir, 2 camiones, 2 calzados, 2 fustanes con corpiño, 2 vestidos, 1 abrigo, 2 delantales, 4 pañuelos, 1 sombrero.—En caso de ser calzada, 1 par de zapatos, 1 par de medias; 1 saco para ropa sucia, 2 pares de sábanas, 2 fundas, 1 cobija, 1 colcha, 1 almohada, tijeras, hilo, agujas, dedal, botones, alfileres, broches, hilo de zurcir, gacillas.

BOTIQUIN

COMISIÓN

Estela González, María Ortiz, Lola Mora.

JUEGOS

Libros, muñecas, bolas, cuerdas etc.

COMISIÓN

Ana Rosa Chacón, Ana María Cubero.

4.º—ALIMENTOS

DESAYUNO

Leche, café, pan, dulce.

ALMUERZO

Huevo, 1 plato de sopa, arroz, frijoles, tortillas, 1 vaso de leche.

COMIDA

1 plato de sopa, arroz, verduras, carne, dulce, tortillas, 1 vaso de leche.

CENA

Leche, chocolate, agua de dulce.

COMISIÓN

Rosario Castro, Judith Alpizar, Enrique Vavorde, Cristina Cordero.

OBSERVACIONES: Se ha calculado en un colón de costo por cada niño; sin embargo, podrán hacerse algunas economías comprando al por mayor, para invertir el resto en leña, sal, manteca, olores, etc.

INSTRUCCIONES GENERALES

1.º—Cada niño será examinado previamente en la cual se anotará: el nombre del niño y el de sus padres, edad, condición sanitaria peso, medidas, etc.

2.º—Al alumno se le extenderá una tarjeta en la cual se anotará: el nombre del niño y el de sus padres, edad, condición sanitaria peso, medidas, etc.

3.º—Las maestras que acompañen a esos alumnos deberán llevar un registro en el cual se harán las siguientes observaciones: Cuestiones de orden moral; tendencias del niño; agrupaciones según las aficiones y tendencias; trabajos de cooperación y fraternidad. Informes de los maestros y de los padres.

EL TRABAJO

Como se ha dicho, los niños serán clasificados en grupos según sus aficiones.

1.º—Al levantarse los alumnos pueden dedicar un tiempo a la oración: esta puede ser individual o colectiva, o en forma de himno. 2.º—Baño y arreglo personal. 3.º—Ejercicio calisténico. 4.º—Desayuno. 5.º—Trabajos de hogar. 6.º—Juegos o pasco. 7.º—Trabajos para la preparación del almuerzo (esto no quiere decir que los alumnos sean quienes deben prepararlo, pero si convendría que ayudaran). 8.º—Almuerzo. 9.º—Juego. 10.—Al atardecer: excursión 11.—Trabajos para la preparación de la comida. 12.—Juego. 13.—Cena. 14.—Oración en forma de himno o invocación.

Administrador General: RAFAEL CARTIN

Secretarías: LILIA GONZÁLEZ, ESTELA SANCHEZ

LA MAYOR PARTIDA QUE HA LLEGADO A COSTA RICA

de Vinos Españoles, DE MESA Y GENEROSOS es la que ofrecen al público

ALSINA Y PEREZ MARTIN

DEPOSITO GENERAL IMPRENTA ALSINA AGTES EXCLUSIVOS

El que beba
Vino Puro
nunca
enfermará

Barriles de Varias Clases y Tamaños

Copa Macon - Rioja Clavete - Rioja Tinto - Moscatel Selecto - Málaga Dulce - Oporto - Vinum Altaris (de consagrar con Certificado de pureza firmado por los señores Obispos de Barcelona y Costa Rica)

Y OTROS VINOS GENEROSOS EN CAJAS

Estos vinos vienen preparados para Costa Rica y garantizamos su pureza

Precios bajos en relación con la baja del cambio y la importancia del stock recibido

Secretaria de Guerra

En la Caballeriza Nacional, frente a la Central de Teléfonos, están desde hoy a la vista de los interesados las señas de 7 de los bueyes que fueron requisados en tiempo de los Tinoco, y que son el saldo de las partidas llegadas del Guanacaste. Las señas de esos bueyes son las siguientes:

- 1 alazán, gacho, emperillado, con una oreja rajada y la otra recortada en la punta.
 - 1 negro, panza y cola blancas, pailetas, marcado M, orejas rajadas.
 - 1 alazán, nuevo, panza, frente, cola y patas blancas, marcado Y.
 - 1 alazán-bayo, nuevo, cachos al tiro, marcado Y.
 - 1 Barroso, nuevo, pailetas, orejas rajadas, sin marca.
- Se hace saber además, que si antes del 20 de los corrientes no fueran reclamados, el Gobierno se hará cargo de ellos; y que desde hoy seguirán llegando del Guanacaste carretas y yugos.

San José, 6 de Octubre de 1919.

Grave equivocación

Porque los servicios son mejor presentados y lujosos juzgan que sus precios son más altos, pero es un grave error basta consultar para convencerse. Las cajas mortuorias son elegantes y de mucho arte.

Funeraria Polini

HOTEL WASHINGTON

Atendido por su propietaria M. DE LAPRADE

Unico de primera clase en el país

Dormitorios confortables con baños de agua caliente y fría

Cuartos apartados para Agentes Viajeros

Se habla Inglés, Francés, Español y Alemán

Teléfono 173 — Apartado 479

Patronato de sirvientas

De la fina amabilidad que tanto distingue a la señora doña Sara Casal v. de Quirós, hemos alcanzado la promesa de dejarnos publicar, íntegro, el Reglamento y fines del "Patronato de Sirvientas" que tanto ha dado que hablar, de unos días a esta parte.

De los datos que hemos podido entresacar, el Patronato será un gran beneficio para todas; puesto que si bien se obliga a las sirvientas a inscribirse como tales, también se las darán muchas garantías, de modo que el Patronato será más bien una institución beneficiosa para ellas.

Lo formarán un grupo de señoras y caballeros de reconocida honorabilidad y competencia que se reunirán cada vez que sea necesario para resolver las dificultades que se presenten a la nueva institución.

Esta obra es tan hermosa, tan moral y ha de traer tan buenos resultados a todos, tanto a las sirvientas como a las patronas que estamos decididos a ayudarla con todos nuestras fuerzas.

El pueblo podrá juzgar la veracidad de nuestras afirmaciones con la publicación del Reglamento que ofrecemos para uno de nuestros más próximos números.

¡Alerta! ¡Alerta!

¿Tiene usted alguna arma de fuego en mal estado? ¿Necesita usted que se le construya una YALE? ¿Su Registradora, su Máquina de Escribir, de Coser, o su Fonógrafo, no funcionan por mal estado o por faltarles alguna pieza? ¿Necesita usted que en su hogar se le arregle el Lavatorio, el Baño, Tanques, Llaves de Presión, etc., etc.

Pues pase al TALLER DE HERRERIA Y FONTANERIA DE RAFAEL MADRIGAL Y HERMANO, al costado sur del Teatro Nacional, que en él le harán toda reparación, en los ramos dichos, por difíciles que sean, a un módico precio y GARANTIZANDO el trabajo.

¡NO LO OLVIDE!!

Al Siglo Nuevo - Bazar de San José

Avisamos a Nuestra Clientela

que, además de los Famosos Baratillos que se renuevan cada semana, desde hoy

HEMOS REBAJADO EL PRECIO

de todos nuestros artículos de 15 a 20 por ciento

A. HERRERO

San José, 20 de octubre de 1919.

FERROCARRIL AL PACIFICO

AVISO

SERVICIO DE ENCOMIENDAS

Con el objeto de abaratar el transporte de artículos de primera necesidad producidos en el país, esta Empresa a resuelto expedir una Tarifa Especial a favor del Público, buena desde esta fecha hasta nuevo aviso, a saber:

Por leche, mantequilla, queso, verduras, legumbres, frutas, carne fresca, pan y huevos bien empacados, a razón de veinte céntimos de colón (¢ 20) por cada mil kilos por kilómetro recorrido o fracción de esa distancia.

Aves de corral en javas, diez céntimos de colón cada una, en cualquier distancia.

Pavos, veinticinco céntimos de colón cada uno, en cualquier distancia.

Envases vacíos devueltos, cuando hayan sido usados en el transporte de los artículos anteriormente mencionados: Libros.

N. TA.—Los Agentes tienen instrucciones de proporcionar al Público los demás detalles relacionados con este servicio de encomiendas.

J. GÓMEZ A.

Administrador General

SOLO A MIS CLIENTES

Acabo de regresar de los Estados Unidos, donde he hecho grandes compras de mercaderías; al notar la baja del cambio y con el fin de que puedan salir de la existencia que tengan, he determinado venderles la suma de doscientos mil colones con una rebaja del 50 o/o.

BEJOS M. YAMUNI

Tienda de Jaime Carranza

Apartado 513 - Contiguo Lechería Alberto González - Teléfono 169

Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un variado surtido de artículos de uso doméstico en todos sus ramos

Objetos de buen gusto para regalos al alcance de todos los bolsillos

Precios a cambio bajo - Vítenos para su provecho

Norma de Trabajo a los Corresponsales

Son Uds. preciosos elementos de la labor en la tarea de los periódicos. Corredores principales en los diarios, corre a cargo de Uds. la sección en que éstas hacen palpitar la acción conjunta de las diversas actividades del país.

Sería pues de todo punto imperdonable, que, desconociendo la trascendencia de la obra que llevan entre sus manos, hicieran de ella un pasa tiempo baladí o un campo de benevolencias en el cual viniera a empantañarse el progreso de sus localidades. Porque así lo pensamos y así vamos sintiéndolo a medida que nos hacemos cargo de la enorme responsabilidad que nuestra entrada a la Prensa nos grangea, hemos formulado el sencillo plan de trabajo que a continuación verán los que en este empleo quieren y puedan ayudarnos.

Las noticias ayudas de cada población, cuya publicidad tiene algún provecho cierto para las colectividades que las originan, son de tres especies:

Agrícolas, comerciales y sociales. Se refieren a las primeras todos aquellos datos que interesen al estado de los cultivos, número de peones en acción, precio de los jornales, aspecto de las cosechas, accidentes del trabajo en los campos, dificultades que se presentan, estado de los caminos, proyectos para su mejora, iniciativas importantes de agricultores dignas del estímulo de la Prensa, etc. etc.

Cabe dentro de la segunda, cuanto se relacione con la magnitud y frecuencia de las transacciones comerciales, precio de los víveres, principales artículos de comercio, procedimientos que siguen cada lugar las competencias, etc., etc.

Son del dominio de la tercera el funcionamiento habitual de las autoridades, las crónicas concisas de reuniones sociales, las relaciones de hechos importantes que afecten el interés de las familias, de los avances intelectuales realizados, del estado de las escuelas y condiciones del personal docente; de todos los acontecimientos, en fin, de orden físico o moral, que hayan solicitado la atención local.

Los habitantes de los pueblos apartados, son los que mejor pueden apreciar el vasto alcance de la palabra impresa. Mientras los

que pasan la vida inquietamente entre los torbellinos de las ciudades, desbocan la mirada sobre los diarios atropellando los detalles en busca de las secciones de su predilección, los trabajadores campesinos por las tardes al calor del fogón en la que chiquean sus dorados arabescos las tortillas de la cena, devoran todo el contenido de las hojas impresas, sin excluir avisos, mientras roncán los gatos al amor de la lumbre, y ladrán junto a las tranqueras los perros vigilantes.

Siendo esto así la obra de los corresponsales—realizada dentro del pequeño programa que hemos esbozado, será un medio de conocimiento entre los trabajadores de la Nación, que los pondrá en condiciones de ampliar y mejorar la vida colectiva.

Para los centros comerciales, industriales, obreros, agrícolas y estéticos, sería una fuente de informaciones que al prestarles gran servicio en sus diversas empresas, haría refluir sobre las diferentes localidades la suma de progreso que aquellos centros experimentarían.

Al tratar las cuestiones sociales de cada lugar, el lápiz del corresponsal puede verse forzado a consignar fuertes censuras.

Como negarle su derecho a hacerlo, si precisamente la denuncia de un mal produce a las veces tanto favor como la constatación de un bien positivo?

La prensa que sepa su misión y quiera cumplirla, no puede cerrar su seno a la protesta.

Este diario no lo cerrará. Pero exige, eso sí, que no sea ella el único tema del escrito y que el autor, además de su firma,—que será guardada en arca invulnerable para los efectos legales—acompañe una documentación satisfactoria que ampare su palabra.

Dando ese carácter de entera, de utilidad y de honradez a las crónicas locales, el periodismo elevará su nivel a la altura de las grandes causas humanas, y hará entonces de verdad el servicio público de que a veces sin justicia se gloria.

A esta labor invitamos desde el pequeño radio de acción que nos corresponde en las labores de este diario; y a todos los sinceros amigos de la Prensa.

W. T. Welisch & Co.
SAN FRANCISCO CAL.
Negociantes de arroz
de todas calidades
Los exportadores más grandes
de los Estados Unidos

Edward Maurer Co.
80 MAIDEN LANE N. Y., U. S.
Importadores Exportadores—*Mercederías de todas clases*—Esta es la casa más famosa por lo módico en los ENVÍOS EN COMISION

American Bras Co.
UNITED STATES
IRON & STEEL Co.
Woolworth Bldg N. Y.
Clavos, Alambre, Hierro y toda clase de materiales de hierro y bronce

A. FORNIERI

Representaciones

Ofrece sus conexiones para las Casas Importadoras al por Mayor

Teléfono No. 47 - Apartado No. 755

Oficina frente a los Juzgados

Muestrario y Precios a Disposición

Bemis Bro. Bag Co.
ST. LOUIS Mo. U. S. A.
Fábricas de Sacos de Algodón para uso: Marina, Arúcar, etc. Fábricas en Calcutta, India, de sacos para café IMPRESIONES A PRECIOS MÓDICOS

Kehler Flour Mills
ST. LOUIS Mo.
Fabricantes de las famosas harinas marcas REX y STAR Las más potentes para panaderías

Fred. C. Strype
320 BRADWAY, N. Y.
Fábricas de toda clase de papel PRECIOS ESPECIALES PARA PAPEL DE IMPRENTA Y DE ENVOLVER, CORDELERIA, etc.

Mensajes de cordialidad y simpatía

Con motivo de la fecha del armisticio punto de partida por el cual empezó a alborear la paz para la humanidad, el señor Presidente de Costa Rica, Licdo. Aguilar Barquero, dirigió mensajes de felicitación y regocijo a los Jefes de las grandes potencias aliadas. A continuación publicamos los que se cruzaron entre el Primer Magistrado de esta Nación y Su Majestad el Rey de Italia.

A Su Mejestad el Rey de Italia
Roma, Italia.

Saludo a Vuestra Majestad en el día de hoy, que representa el trunfo de finido de las armas aliadas y el principio de la paz gloriosamente sellada en Versalles, y hago votos fervientes por la prosperidad de ese gran pueblo y por la ventura personal de Vuestra Majestad.—F. Aguilar Barquero, —Presidente de la República de Costa Rica.

Depositado en Roma el 16 de noviembre de 1919, a las 2 p. m.

Recibido en San José el 16 de noviembre de 1919, a las 7 p. m.

A Su Excelencia el Presidente Aguilar Barquero.
San José.

Doy a V. E. las más expresivas gracias por su amable telegrama y correspondo a los cortesivos votos de V. E. con los más fervientes por la prosperidad del pueblo de Costa Rica.—Victor Emanuel,—Rey de Italia.

TEATRO TREBOL

Martes 18 de noviembre de 1919
Sensacional debut — El notable duetto AMERICA, con el aplandidísimo ENRIQUE MARTÍNEZ y la gentil coupletista LA CRIOLLA. Espectáculo sorprendente!

LOS FANTOCHES HUMANOS
Actos de enorme hilaridad

De Cartago
A EL HOMBRE LIBRE

A última hora el Partido Constitucional Acostista de esta ciudad, resolvió lanzar candidatura para diputados, de don Manuel F. Quesada y don Miguel A. Robles, por ser el señor Abel Robles anterior candidato Comandante de Plaza, y no haber querido aceptar la candidatura por este motivo.

Corresponsal
En estos momentos obreros en número de 500 aproximadamente, aclaman sus representantes al Congreso, Presb. Carlos Menses y Profesor Elías Leiva.

Corresponsal

"Conquista y Derecho" se solidariza con el Sr. Acosta

La Directiva del Partido Obrero "Conquista y Derecho" acordó anoche no celebrar nuevo escrutinio, pues consideran lo hecho ya legal, y dejan al señor Acosta en libertad para escoger los diputados, de acuerdo con las promesas hechas a dicho Partido

TEATRO MODERNO

Martes 18 de Noviembre de 1919
Gran función a PRECIOS POPULARES... La sensacional obra S. A. R. EL PRINCIPE ENRIQUE, por el colosal BUFFALO Luneta o Butaca, 50 céntimos

Jueves próximo: **Muestras buenos aldeanos** por TILDE KASSAV y G SERENA

CRÓNICAS DE ART

Julio Fonseca

Perfil artístico

Las pocas composiciones que he tenido el gusto de oír de este joven compositor, revelan que es un artista de conciencia que no mendiga el público aplauso.

Sentidas y escritas adaptando la forma a la concepción, las obras de Julio Fonseca cautivan por su espontaneidad, y su tecnicismo musical.

Los temas son fluidos, y la armonización completamente adecuada al estilo de cada una de ellas.

Domina en todas un sentimiento de tristeza; son, permítaseme la frase, añoranzas de bienes perdidos, o de goces ansiados.

"Las Gaviotas", delicioso pasillo, hace pensar en el mar en calma, en el vuelo de esas aves al nivel del agua, en el cielo azul, en la línea lejana del horizonte, en el que las olas besan a las ligeras nubecillas coloreadas por el sol poniente.

Hace pocos días, departiendo de música con mi buen amigo César Nieto, me habló de un "Nrfo" de Fonseca que se ejecutaría en el concierto en honor de Santa Cecilia, que varios artistas darán el sábado próximo en el Teatro Nacional, y me habló en loanza; de tal manera, que al día siguiente me enteré de la hora de ensayo y fui a suplicar al señor Fonseca que me permitiera oírlo.

Es una obra perfecta, de agradable melodía desarrollada e instrumentada con gusto exquisito. El piano, el violín y el violoncello ya juntos, ya cada uno de por sí expresan la queja que el autor ha puesto en el tema, con una sencillez encantadora.

El modo de componer de Julio Fonseca es fiel reflejo de su carácter ensimismado, taciturno si se quiere, pero saturado de inspiración y de delicadezas de refinado sentimiento.

Pero... el señor Fonseca tiene un defecto... y es... su excesiva modestia, defecto que acaso pueda perjudicarlo y más en estos tiempos en que, desgraciadamente, el público hace más caso de ostentosas vanidades que del verdadero mérito artístico.

Perdone la indiscreción maestro, pero es así.

Los Fantoques Humanos

El Debut de hoy en el Trébol



El Debut de hoy en el Trébol

ENRIQUE MARTÍNEZ

Esta noche tendrán los josefinos la satisfacción de asistir a un espectáculo que hará pasar un rato delicioso a la concurrencia y que seguramente por el mérito que en sí tiene obtendrán un éxito brillante que hará que esa variedad se sostenga indefinidamente en el cartel.

que integrado por el popular actor Enrique Martínez y la simpatísimos coupletista "La Criollita" harán pasar noches de arte y gracia sin igual.

Se trata del simpático "Duetto América"

CAMPOS HERMANOS
EL MEJOR SERVICIO DE FUNERARIA
Las cajas más elegantes - Los carruajes más lujosos - Teléfono 230 - Servicio Nocturno

Casos de peste bubónica en Nueva Orleans

El Gobierno de Costa Rica tomará serias medidas

Ayer participó al señor Presidente de la República, Licdo. Aguilar Barquero, el señor Cónsul de los Estados Unidos, Mr. Chase, la noticia, lamentable por cierto, de haber aparecido en las costas de Nueva Orleans casos comprobados de la terrible peste bubónica. Esta noticia, como es natural, ha dado margen a una convocatoria inmediata de la Facultad de Medicina, para ver de tomar las medidas conducentes a prevenir que pueda llegar el contagio por la cercanía en que estamos del lugar infestado.

Grave, muy grave es para el país esta noticia que habrá de traer, necesariamente, el cierre del puerto de Limón, hasta tanto no sea conjurado el peligro en

los Estados Unidos, donde es de suponerse el pánico que habrá cundido con la presencia del terrible flagelo.

Esta puerta de comunicación que se cierra, paralizará el comercio de Costa Rica, con la suspensión del tráfico.

Dados los recursos poderosos con que cuenta la nación norteamericana, es de esperar que con las prácticas de rigurosa higiene, no tardará mucho el aviso de que ha pasado ya el peligro. Por ahora sólo nos toca el ejercicio de las medidas preventivas que, a no dudarlo, serán puestas en vigor a la mayor brevedad, según lo exige la gravedad del caso.

B. A. GONZALEZ Y CO.
Fabricante de tabacos y cigarrillos - Los únicos premiados con medalla de oro
Para pedidos dirijase a don Gonzalo Blanco en la oficina de H. PEYROUTET y Co.

De Tres Ríos

Anoche se reunió gran número de vecinos electores para designar la persona que ha de figurar como candidato para Diputado en las próximas elecciones, resultando electo don Agustín Monge Gutiérrez.

Acordóse también que en caso de no salir diputado dicho señor, se aceptaría con gusto el que reuniera mayoría de votos. Se eligieron para suplentes: Don Próspero Sanabria, don León Merville y don Víctor M. Muñoz, y para suplentes, don Pedro Méndez y don Roberto Astúa.

Nota suplicada

Se ha acercado a nuestra Redacción don Victor Maneel Castro Rivera, director de "La linterna", semanario que reparació sábado, manifestándonos que se hace propaganda en contra de su publicación diciendo que él es quien delató a don Rogelio Fernández Güell, siendo así que fué un señor de igual nombre a apellido que no radica actualmente en San José.

Nueva estación telegráfica

De la Dirección General de Telégrafos nos avisan que el día 16 del actual, se abrió al servicio público una oficina de telégrafos y correos en San Juanillo, jurisdicción de Naranjo.

CONTROVERCIAS PERSONALES

Con todo respeto

Después de pedir mil perdones al respetable público, por la publicación de un asunto de suyo molesto y tan sólo con la intención de defenderme, puesto que la defensa es natural, me permito reproducir el documento al cual creo que se refiere el Dir. del Colegio Superior de Señoritas en la publicación que hace en "El Hombre Libre" de fecha 14 del actual. El documento dice: "Dora Hine P., Secretaria del Colegio de Señoritas, con el Vº Bº del Sr. Director hace constar: que de acuerdo con los documentos existentes en el Archivo del Colegio, el Sr. don Ricardo Castro Meléndez prestó sus servicios durante los años que a continuación se indican: 1906, Prof. de Calistenia; 1907, Prof. de Calistenia; 1908, Prof. de Calistenia; 1909, Prof. de Calistenia; hasta el 15 de abril. Tres años y un mes. *Muy cumplido y muy correcto en su proceder.* 1914, Prof. de Práctica, en Kindergarten. Ac. Nº 73 del 18 de setiembre. Tres meses y medio. *Las alumnas tomaron mucho interés en estas prácticas.* 1917, Prof. de Didáctica, Matemáticas y Práctica escolar. Ac. Nº 50 del tres de abril. Cuatro meses. Total de años de servicio: tres años, ocho meses y medio. A solicitud escrita del interesado, se extiende esta constancia en San José, a los 14 días del mes de octubre de 1919.—Dora Hine P., Secretaria.

ria.—Vº Bº J. Fid. Tristán. Hay no sello".
Como verá cualquier persona que tenga a bien leer esto, la diferencia que hay entre esta constancia y la que se publica en "El Hombre Libre" del 14 de este mes, consiste en que dije: "1706, 1707, 1908 y 1909, Prof. Calistenia, para no repetir estas tres palabras, en que falta el sello del Colegio y en que saqué aparte para ponerlas de relieve las frases; "Muy cumplido y muy correcto en su proceder". "Las alumnas tomaron mucho interés en estas prácticas", pues me convenía, sabiendo que, como dice el Director del Colegio, fuí cumplido y correcto y que las alumnas tomaron mucho interés en las prácticas que hacían conmigo como profesor, establecer la diferencia que hay entre las palabras de este jefe, cuando así se expresa, y las del mismo, al decir en "El Diario", con el objeto de denigrarme; entre otras cosas: "Si por "energía" entiende usted levantar la voz a cada rato; provocar discusiones inútiles y asumir en la clase una actitud de mandón, sufrió usted un grave error", pues estoy seguro de que fuí correcto hasta para soportar las protestas de la sobrina del Director por las notas con que yo en justicia la calificaba. La prueba de que el Director no tenía nada que decir de mi labor en el último período que estuve

en el Colegio, es que no lo dijo. Esta es, pues, la variación que hice en la constancia, en parte en bien del laconismo y también para exhibir una inconsecuencia; pero en el fondo todo está igual y el documento no contiene ni una palabra que diga que no fuí cumplido y correcto como profesor del Colegio; ni hay nadie que pueda decir que cuando fuí jefe tolerara vicios con fines indebidos, ni siquiera fumado, dentro ni fuera de una escuela. Por algo dicen mis ex jefes, don José Guerrero y don Antonio del Barco: "Don Ricardo Castro Meléndez sirvió durante los años de mil novecientos trece, mil novecientos catorce y mil novecientos quince las direcciones de las escuelas Superior de Varones Nº 3 y Mauro Fernández, con resultado satisfactorio. Se ha distinguido el señor Castro Meléndez por su devoción absoluta por los intereses escolares que se le hayan confiado, así como por su laboriosidad y entusiasmo. Su conducta, tanto dentro de los establecimientos docentes, como fuera de ellos, ha sido siempre correcta". No hago más que defenderme; bien sé que no tengo poder para remediar los males terribles que sufren nuestras instituciones y que a nada conduce señalarlos más cuando todo el mundo los conoce.
RICARDO CASTRO MELÉNDEZ.

Las Colonias de Vacaciones

Lista de Contribuyentes

Vienen ₡ 514.00
Vicente Soto E. (Moravia) 5.00

Tome siempre la famosa
CERVEZA TRAUBE
Imitada por Todos - Igualada por Ninguno

Doctor Julio C. Ovarés
Antiguo Consultorio del Dr. Calderón
Consultas: Todos los días, menos sábados y domingos de 9 a 10 a. m. y de 1 a 3 p. m.

Dr. R. Moreno Cañas
OFICINA: Frente la Lucheria de don Alberto González Soto - Teléfono 147
HORAS DE CONSULTA:
De 10:30 a 11:30 a. m. — De 3 a 5 p. m., todos los días

LA IMPERIAL
FEDERICO AYMERICH
Acaba de recibir un selecto y novedoso surtido de sombreros que ofrece a su selecta clientela en su Establecimiento, contiguo a la BOTICA ORIENTAL

AGENTES PARA COSTA RICA
PIZA E HIJOS
Apartado 868

TRACTOR

AGENTES PARA COSTA RICA
PIZA E HIJOS
Teléfono 238

Cletrac-Tipo Tanque

Agricultura MODERNA

Al igual que la propulsión mecánica aplicada comercialmente ha aumentado el volumen y reducido el precio de los productos manufacturados, así mismo su adaptación general al cultivo de la tierra aligera el esfuerzo del agricultor y acrecienta la fecundidad de sus campos.

Más que en ningún otro período del mundo, resulta de la mayor importancia en esta década que se acelere el cultivo de los campos y aumente la producción, GASTANDO EN ELLO LO MENOS POSIBLE Y EMPLEANDO EL MENOR NUMERO DE BRAZOS.

Desde hace mucho tiempo pasó del período de experimentación el TRACTOR para el cultivo de la tierra. Tanto que en casi todos los países se considera ya como práctica comercial acertada utilizarse en este trabajo. Con dichos tractores ni el cultivo deficiente ni la falta del desarrollo completo de fecundidad del terreno tienen excusa. El agricultor se convenció ya de que el TRACTOR le ha permitido aumentar la cantidad y calidad de sus cosechas, reduciendo el costo por mano de obra y tracción de sangre.

Los distintos usos del Tractor

Como motor estacionario tiene VEINTICUATRO CABALLOS DE FUERZA EN LA POLEA. Así, puede emplearse para aserrar madera, proveer de luz eléctrica la casa, cortar pasto, embalar el heno, segar maíz, moler cereales, descascarar, desmenuzar algunas cáscaras alimenticias (como la tusa) que hoy se pierden; desvainar legumbres; rellenar el silo; bombear; irrigar; triturar piedras; mover la maquinaria para beneficiar café, etc.

Como tractor para la agricultura y las explotaciones forestales: DESARROLLA DOCE CABALLOS DE FUERZA TRACTORA (mejor veinte veces la de un buey de primera).



Para pasar sobre sanjas, jangales, hoyancos, pendientes y todos los obstáculos que la Ingeniería militar enemiga ideó para oponerse a su paso, inventaron los ingleses el TANQUE FAMOSO. Nada se opone a su marcha. EL MISMO PRINCIPIO MECÁNICO HA SIDO APLICADO EN LA CONSTRUCCION DEL TRACTOR CLETRAC-TIPO TANQUE, para utilizarlo en cualquier terreno, así sea quebrado o plano, seco o cenagoso. DONDE UN BUUEY SE HUNDIRÍA, el TRACTOR pasa, dejando apenas huella. No puede resbalar, porque tiene 600 pulgadas cuadradas de superficie sobre el suelo. Esto le permite trepar cualquier pendiente. Con tres mil doscientas libras de peso y un motor de primera, que garantizan una enorme fuerza tractora, sólo tiene cinco libras de peso por pulgada cuadrada. Noventa y seis pulgadas de largo por cincuenta de ancho y cincuenta y dos de alto. Da la vuelta en un radio de seis pies. Están para llegar varios de estos tractores. Oportunamente avisaremos a los interesados para que asistan a la demostración.

Puede fácilmente tirar de DOS ARADOS DE CATORCE PULGADAS DE PROFUNDIDAD o de TRES ARADOS A NUEVE PULGADAS DE PROFUNDIDAD, en pendientes hasta de un treinta por ciento.

Se utiliza también para ARRANCAR ÁRBOLES, DESPRENDER TRONCOS, DESVERBAR, EXTRAER PIEDRAS Y GUIJARROS, CAVAR ZANJAS, CARGAR LEÑOS, ORILLAR, DESMOKONAR, TRILLAR, SEMBRAR, CULTIVAR, ONDULAR, KELLENAR, DESENTERRAR PAPAS, CORTAR MAÍZ, AGAVILLAR PASTOS, NIVELAR CAMINOS, ETC. ACARREAR LAS COSECHAS.

Algunos tipos de tractores son más propios que otros al tratarse de situaciones distintas

El tractor TIPO TANQUE está destinado a ser el único tractor utilizable en Costa Rica. Las condiciones de nuestro suelo, quebrado a veces, pantanoso otras, exigen un tractor que pueda subir sin resbalar cualquier pendiente; (el tipo TANQUE lo puede hacer porque tiene 600 pulgadas de superficie en contacto con el suelo) que pase sin hundirse por cualquier ciénega.

El tractor que Ud. necesita

Un tractor que descansa y funciona sobre una vía nivelada, de acero fuerte, dentada, duradera y flexible, que le permite arar eficazmente los campos y trabajar sobre superficies blandas, arenosas, fijas o húmedas sin hacinar la tierra. Funciona igualmente sobre terrenos elevados y secos, con el menor consumo de su fuerza motriz.

No se precipite

No compre Tractor sin haber visto este

Están para llegar al país los primeros. Oportunamente le avisaremos para que asista a su demostración.